

**Zeitschrift:** Boletín hispánico helvético : historia, teoría(s), prácticas culturales

**Herausgeber:** Sociedad Suiza de Estudios Hispánicos

**Band:** - (2016)

**Heft:** 27

**Artikel:** Al otro lado del espejo : imágenes y reflejos de Suiza en el mundo hispánico : introducción

**Autor:** Sáez, Adrián J.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1047144>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Al otro lado del espejo: imágenes y reflejos de Suiza en el mundo hispánico.

## Introducción

Adrián J. Sáez

*Université de Neuchâtel*

A buen seguro, las imágenes que pueden acudir a la mente al pensar en Suiza sean paisajes de ensueño con nieves perpetuas, Heidi y compañía, vacas y queso, chocolates de todas las variedades que pudiera concebir Charlie en su mágica fábrica, un refugio de fortunas y un paraíso fiscal, etc., etc. Así, Suiza se presenta como un país dominado por los tópicos y probablemente conocido de segunda mano, a través de la leyenda de Guillermo Tell, las historietas de Heidi, el cómic *Astérix chez les Helvètes* (Goscinny y Uderzo, 1970), que jugaba con el imaginario común sobre los suizos y sus costumbres, o acaso las dos películas (*Un franco, 14 pesetas*, 2006; y *Dos francos, 40 pesetas*, 2014) sobre la inmigración española en Suiza orquestadas —desde la dirección y la escena— por Carlos Iglesias, que recupera y retuerce para la ficción retazos de su biografía personal.

Lejos de querer caer en reduccionismos de medio pelo, la premisa fundamental de esta colectánea radica justamente en la capa de silencio y tópicos que pesa sobre la imagen de Suiza y, por lo tanto, de la red de relaciones culturales e históricas que posee con España, que son mucho más ricas de lo que puede antojarse en un primer momento.

Sin ir muy atrás, baste recordar algunos guiños que se encuentran a vuelapluma en la dramaturgia de Calderón: desde la neutralidad suiza (“esguízara”) apuntada al paso en *El galán*

*fantasma* (“Ya tú sabes que sirviente / soy neutral, como país / de esguízaros”, vv. 2415-2417) hasta otra mención a las guerras del emperador Federico III en suelo helvético en *Para vencer amor, querer vencerle* (pp. 1229-1230), son pequeñas claves que permiten traslucir ciertos aspectos de la imagen y el estado de las relaciones de España para con Suiza. Con todo, en los siglos XVI y XVII no abundan los testimonios al respecto, por lo que toda pista adquiere un valor adicional que debe carearse con las huellas helvético-españolas tanto anteriores como posteriores para poder comprender la idea de Suiza que se presenta en la historia y la cultura de cada etapa.

Esta curiosidad interesada sobre los tímidos reflejos de Suiza en el mundo hispánico y su sentido ha sido el espoletazo de salida para la busca y caza de la imagen de la marca suiza en el arte, la cultura y la historia de España e Hispanoamérica, de lo que esta colectánea de estudios no es más que una primera invitación al trabajo que, eso sí, ve la luz en el mejor escaparate posible, pues al hispanismo suizo le corresponde más que a nadie desentrañar estos misterios de las relaciones culturales.

En el inicio del camino se encuentra el ensayo de Bragado Echevarría, dedicado al estado de las relaciones diplomáticas hispano-helvéticas en el siglo XVIII como marco para la exploración de la representación de la diplomacia española en Suiza mediante el sondeo de las detalladas instrucciones de los embajadores y otros enviados para desempeñar sus funciones, en un momento en el que la diplomacia internacional todavía estaba en mantillas. La parte del león de los trabajos se centra decididamente en la modernidad. Hernández ofrece un interesante y completo panorama de la recepción de la literatura suiza en España sobre todo a partir de las traducciones y el desarrollo del mercado editorial a lo largo y ancho del siglo XX, con lo que desenmascara la fuerza de la lengua en el olvido de Suiza (valgan los casos de Dürrenmatt y Rousseau) y muestra la progresiva recuperación del interés por una camada de escritores suizos que se relacionan a su manera con el resto de Europa. Por su parte, desde la filosofía Ortega Máñez examina el exilio franco-suizo de María Zambrano tanto en sus repercusiones vitales como especialmente en el concepto de razón poética desarrollado en *La tumba de Antígona* (1967) y *Claros del bosque* (1977), donde se encuentra una interesante dialéctica con la teoría de la circunstancia de Ortega y Gasset.

De vuelta a las letras puras y duras, González de Canales Carcereny traza el cuadro de las relaciones biográficas y creativas de Vila-Matas con Suiza, que abraza la localización de rela-

tos en suelo helvético y la influencia y la pintura como personaje de Robert Walser, que ha contribuido decisivamente a definir el santo y seña metaficcional y universal —por no decir desarrraigado a conciencia— de la narrativa vilamatasiana. Por fin, el que firma estas líneas se ha dedicado a rastrear los comentarios y la experiencia vital en Suiza de un puñado de ingenios hispanoamericanos (Borges, Fuentes, García Márquez y Vargas Llosa) como preludio para examinar la imagen que presenta la nación en los cuentos «Un alma pura» de Fuentes y «¡Adiós, señor presidente!» de García Márquez.

Es obvio que no están todos los temas que son, pero sí son todos los que están. Y, sin duda, conforman un buen comienzo para acercarse de una vez por todas a la gavilla de relaciones que unen España y Suiza. Para redondear la cosa quedan muchas facetas que asediar, por lo que merece la pena lanzar el guante para el futuro con algunas ideas *in progress* o posibles caminos para los interesados.

Por de pronto, resulta curioso el silencio sobre la Confederación Helvética que reina en los textos durante la Edad Media y el Siglo de Oro, con alguna excepción significativa: así, Liebeskind (1956) recuerda que los primeros contactos hispano-suizos se deben a mercaderes, mercenarios y peregrinos, en un cruce de intereses que da fe del estado de cosas en la Europa de su día, donde incluso los confederados y los españoles llegaron a tener un gran poder hasta que la derrota de Marignano (1515) hizo que la alianza helvética girara sobre sí misma y se orientara hacia su célebre política de neutralidad, que le hará estar desde entonces y por siempre en el centro del huracán de la diplomacia; a su vez, la Confederación Helvética brilla por su ausencia en los habituales repertorios sobre las imágenes nacionales en la literatura española, que sólo prestan atención a Ginebra gracias a la reforma de Calvino (Herrero García 1966: 549-559), con un perfil de todo menos simpático<sup>1</sup>. La verdad es, sin embargo, algo diferente, puesto que la posición estratégica de la Confederación en el seno de Europa la convertía en un aliado buscado y deseado por todos, y que siempre sabía sacar beneficio de los conflictos ajenos. Por ello, Sánchez Jiménez y Sáez (2014) han examinado la función y el sentido de las labores diplomáticas de Diego de Saavedra Fajardo en las negociaciones con los cantones helvéticos durante la Guerra de los treinta

---

<sup>1</sup> El silencio es todavía mayor si se piensa que hasta 1815 Ginebra fue una ciudad-estado que sobrevive a los intentos de anexión de Saboya y no se alía con el resto de cantones helvéticos hasta 1815.

años, en las que siempre tenía que batirse contra los tejemanejes de los representantes franceses.

Ya en el siglo XIX y en Hispanoamérica, Kunz (2015) ha rastreado las raíces de las leyendas «La velada del helecho o el donativo del diablo» y «La montaña maldita» (ambas publicadas en el *Seminario pintoresco español*, respectivamente en 1849 y 1851) de la hispano-cubana Gertrudis Gómez de Avellaneda, que se encuentran en sendas tradiciones folclóricas suizas, que reelabora a su antojo a partir del relato de los viajes europeos de su hermano Manuel: así, en general rebaja el sustrato folclórico para realzar la psicología de los personajes, con lo que difumina parte de las historias originales en pro del gusto romántico.

Saltando en el tiempo, la disciplina y el método, se tiene que recordar la profunda afición de la escultora y pintora Marcello (Adèle d'Affry, duquesa de Castiglione Colonna) por Velázquez y otros maestros españoles, tal y como pone de relieve la jugosa correspondencia que han rescatado primorosamente Griener y Guerdat (2015a y 2015b). En este orden de cosas, hay otros dos proyectos en marcha que reflejan bien la riqueza de las relaciones hispano-helvéticas: de un lado, Crivellari (2015 y 2016) ha examinado sagazmente los fondos bibliográficos de la Fondation Bodmer de Ginebra y ha hallado el texto perdido de una comedia de Lope de Vega (*Barlaam y Josafat*) junto a numerosos testimonios nuevos de textos lopescos y de otros ingenios áureos, lo que constituye sólo una parte de la nutrida biblioteca antigua de la casa Bodmer; de otro, Castillo Lluch y Diez del Corral Areta (2015) actualmente dedican sus esfuerzos a la catalogación y el estudio del Fondo Balbueno de la Bibliothèque Cantonale et Universitaire de Lausanne, que abarca una amplia serie de manuscritos españoles del siglo XV al siglo XX. Por último, en el quicio del siglo XXI han jugado un papel sobresaliente las reuniones crítico-literarias del Grand Séminaire la Université de Neuchâtel organizado por el equipo de Andrés-Suárez, puesto que el paso suizo de un grupo de escritores (Bernardo Atxaga, Luis Mateo Díez, Luis Landero, José María Merino, Juan José Millás, Andrés Neuman, Álvaro Pombo y Enrique Vila-Matas, entre otros) ha tenido eco en el terreno de la ficción, amén de contribuir lógicamente al mejor conocimiento de la narrativa española e hispanoamericana en territorio helvético.

Visto lo visto, todos estos descubrimientos y hallazgos deben de ser únicamente la punta del iceberg de un nutrido tapiz de lazos compartidos entre España y Suiza en el arte, el cine, la historia y otros tantos campos de la cultura. Es, por lo tanto, un

campo que queda abierto para todos: sólo falta labrarlo con ganas, pues la liebre puede saltar donde menos se la espera.

## BIBLIOGRAFÍA

Calderón de la Barca, Pedro: *El galán fantasma*, ed. de Noelia Iglesias Iglesias. Madrid: Cátedra, 2015.

— *Para vencer amor, querer vencerle*, en: *Sexta parte de comedias*, ed. de José María Viña Liste. Madrid: Biblioteca Castro, 2010, pp. 1213-1313.

Castillo Lluch, Mónica/ Diez del Corral Areta, Elena: «El Fondo Balbueno de la Universidad de Lausana», *Scriptum Digital*, 4 (2015), pp. 109-123.

Crivellari, Daniele: «Sobre un manuscrito autógrafo de Lope: *Barlaán y Josafat*», *Revista de Literatura*, LXXVII, 153 (2015), pp. 75-91.

— «Un fondo semidesconocido de obras (¿y una cuarteta autógrafa?) de Lope: la Bibliotheca Bodmeriana», *Anuario Lope de Vega: texto, literatura, cultura*, 22 (2016), pp. 355-386.

Griener, Pascal/ Guerdat, Pamella (eds.): *Marcello, Une sculptrice à l'oeuvre. Correspondance I*. Fribourg: Société d'Histoire du Canton de Fribourg, 2015a.

— (ed.): *Marcello, Du Salon au Musée. Correspondance II*. Fribourg: Société d'Histoire du Canton de Fribourg, 2015b.

Herrero García, Miguel: *Ideas de los españoles del siglo XVII*. Madrid: Gredos, 1966.

Kunz, Marco: «Lo maravilloso en dos leyendas suizas de Gertrudis Gómez de Avellaneda», en: Kunz, Marco/ Sardiñas, José Miguel (eds.): *Paisajes góticos: de lo fantástico y sus alrededores (siglos XVIII-XXI)*. Villeurbanne: Orbis Tertius, 2015, pp. 67-87.

Liebeskind, Wolfgang-Amédée: «Las relaciones hispano-suizas en tiempos de don Fernando el Católico y la imagen de España en los espíritus suizos de la época», en: *Estudios del V Congreso de historia de la Corona de Aragón*. Zaragoza: Institución Fernando el Católico, 1956, vol. 2, pp. 223-251.

Sánchez Jiménez, Antonio/ Sáez, Adrián J.: *Saavedra Fajardo y la Confederación Helvética: contexto y textos de una relación*. Kassel: Reichenberger, 2014.

